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本报讯 完善公共场所母婴
设施，助力建设更有温度的人文
之城；针对上海老龄化之惑，建
议在沪建立“楼宇管家”模式开
展养老服务；建议建设临港跨境
自贸商品城，建设“上海购物”新
地标、新名片……市政协十三届
一次会议昨天下午举行第二次
大会发言，15位政协委员先后发
言，针对民生问题建言献策。

建议完善公共场所母婴设施
黎荣委员代表市妇联发言，

发言题目为《完善公共场所母婴
设施 助力建设更有温度的人
文之城》。

上海每年新生儿20多万，带
孩子出行的家庭也越来越多。
媒体不时爆出公共场所袒胸哺
乳的尴尬，也有“勇敢喂爱”的哺
乳快闪活动。上海公共场所的
母婴设施建设中存在哪些不充
分、不完善、不到位的情况？
2017年，市妇联、市妇儿工委、市
政府发展研究中心联合复旦大
学课题组，对上海公共场所中为
哺乳期母亲提供哺乳和休息的
母婴室建设及婴儿护理必要设
施情况做深入调查研究。调研
结果发现，上海公共场所母婴设
施建设主要存在三方面问题：一
是覆盖不均衡。上海的机场、大
型火车站等交通枢纽100%配置
了母婴设施；地铁站的母婴室覆
盖率极低，不能满足地铁出行妈
妈们的需要；商业中心的母婴室
总体覆盖率为60.87%；公园很少
有母婴设施。二是使用率不
高。标识不突出、指引不明显是
母婴设施使用率不高的重要原
因之一。调研中有57.1%母亲遇
到过孩子需要哺乳，但找不到合
适场所的情况。三是设备不齐
全。一些母婴室与残疾人洗手
间共用，没有哺乳椅等最基本的
设备；有的母婴室配备设施非常
简陋，卫生状况堪忧。

黎荣建议，在公共场所设置
数量充足、布局合理、配套齐全、
管护到位的母婴室，为女性哺乳
提供相对私密、使用便利的友善
空间。“我们建议加快出台上海
公共场所母婴设施建设意见。
根据上海实际情况，把公共场所
母婴设施建设作为市政公用建
设、公共服务建设配套设施同步
规划、同步建设。制定分类分级
的公共场所母婴设施标准，纳入
各类场所建筑设计标准。重点
推进交通枢纽中的地铁站、商业
中心和公园的母婴设施建设。”

呼吁建立“楼宇管家”模式
陈丽委员发言的题目为

《关于在沪建立“楼宇管家”模
式开展养老服务的建议》。有
关数据显示，近年来，上海人口
老龄化程度不断加深，已成为最
早进入老龄化社会的城市。陈
丽通过切实感受和认真研究当
下上海在养老方面面临的困境
和压力，也借鉴了国外养老的先
进模式，建议在沪建立“楼宇管
家”模式，通过退休人员再就业
开展养老服务，以此来缓解当下
上海面临日益突出的养老问题，
真正打造一个有温度的居家养
老模式。

“我建议以楼为单位，招聘
上海退休人员充当养老服务的

‘楼宇管家’。”陈丽介绍说，刚刚
退休的低龄老人时间充裕，精力
充沛，最具代表性的就是广场舞
群体。此前，据中国经济体制改
革研究会产业委员会民生课题
组在沪调查，将近一半以上的退
休老人表示希望可以重新走上
工作岗位，回归社会。

陈丽建议，政府委托居委会
或业委会首先对退休人员情况
进行排查摸底，招聘有此意向的
退休人员，通过一系列家政培
训，成为整个楼层的“楼宇管
家”，可提供上门养老服务。由
于“楼宇管家”都是知根知底的
退休人员，在邻里互助、邻里互

联等方面更能取得邻里的相信。
陈丽还建议，建立层层监

督，统一管理机制，保障居家养
老的工作高效运行。具体操作
上，分工需要明确“楼宇管家”只
需负责帮助老人做饭、聊天、接
送等一些体面上的服务，由于都
是上海本地人，在语言、菜系口
味上都能够匹配好，并且也是同
一楼层的人，也能加强邻里之间
关系。而外来务工人员负责洗
衣、拖地等体力上的服务。整个
过程中，建议居委会、业委会监
督“楼宇管家”的服务，“楼宇管
家”监督管理外来务工人员的服
务。并且，有养老需求的家庭向
居委会或业委会支付报酬，居委
会或业委会建立一定价格标准
和分配标准，公平、公开地对工
作人员进行支付报酬。

建设临港跨境自贸商品城
在大会发言环节，陈闪委员

作了题为《关于建设临港跨境自
贸商品城的建议》的发言。他认
为，即将举办的中国国际进口博
览会就是一个重要契机，未来5
年，中国将从“一带一路”沿线国
家和地区进口2万亿美元商品，
贸易畅通的作用得以更加体现。

他认为，建设“上海购物”新
地标、新名片——跨境自贸商品
城将是这一杠杆上重要的支
点。一个集跨境进出口批发、零
售、转口贸易于一体的创新业态
和整体生态将成为中国国际进
口博览会持续对接平台，构建一
个永不落幕的博览会。而通过
跨境客商线下实体交易，可解决
线上跨境贸易中普遍存在的“正
品假货混杂”的难点、“价格体系
混乱”的痛点以及“物流服务不
标准化”的堵点。其次、可互动、
可比较、可体验的线下购物环
境，将线上流量吸引到线下，从
而带动相关配套行业共同发
展。为此，跨境自贸商品城将是
上海建设世界购物和商业中心
的重要组成部分。

本报讯 市十五届人大一次
会议主席团昨天举行第六次会
议，主席团常务主席殷一璀主持
会议。市长应勇列席会议。

会议听取了大会副秘书长
郑健麟作的关于各代表团酝酿、
讨论、提名市人大常委会主任、
副主任、秘书长、委员，市人民政
府市长、副市长，市监察委员会
主任，市高级人民法院院长，市
人民检察院检察长候选人的情
况汇报，决定将主席团提名和代
表联合提名的候选人名单提交
各代表团酝酿、讨论。

会议听取了大会副秘书长
吴坚勇作的关于各代表团审议
市人民政府工作报告、计划草案
报告和计划草案、预算草案报告
和预算草案的情况汇报。

会议听取和审议了国民经
济和社会发展计划、预算审查委
员会副主任委员戴柳作的计划、

预算审查委员会关于计划草案、
预算草案的审查报告。

会议审议了关于市人民政
府工作报告的决议草案、关于计
划的决议草案、关于预算的决议
草案，决定提交各代表团审议。

会议听取和审议了议案审
查委员会副主任委员陈靖作的
关于代表议案审查意见的报告。

大会共收到市人大代表十
人以上联名提出的议案 39 件。
经审查，建议将38件议案在大会
闭会后交市人大有关专门委员
会审议，并提出审议结果的报
告，提请市人大常委会会议决
定。另外，1件议案按建议、批评
和意见规定处理。会议表决通
过了报告。

会议听取并决定了大会副
秘书长杨佳瑛作的市十五届人
大一次会议宪法宣誓仪式的工
作方案。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 依法提出议案，是
代表执行职务、行使法定权力的
重要体现。新一届市人大代表
根据中央工作部署、立足上海经
济社会发展，反映群众所思所想
所盼，围绕突出制度供给，对人
大加强立法、监督等工作，提出
了有质量的议案。收到的39件
议案中，涉及法制综合的2件，占
比约 5.1%；涉及内务司法的 13
件，占比约33.3%；涉及财政经济
的3件，占比约7.7%；涉及教科文
卫的6件，占比约15.4%；涉及城
建环保的11件，占比约28.2%；
涉及农业农村的 3 件，占比约
7.7%；涉及侨民宗外事的1件，占
比约 2.6%。代表议案关注的焦
点涉及打响“上海品牌”、优化营
商环境、筑守城市安全底线、推
动城市精细化管理、完善教育发
展体系、继续深化司法警务改革
等。

议案组对本次会议代表议
案的内容作了分析，本次会议代
表议案呈现出三大特点：议案内
容得到拓展，议案提交采纳率大
幅提升，议案紧密结合上海实

际。据大会秘书处代表议案和
建议处理组副组长施凯介绍，以
往，议案内容往往集中于提请人
大立法。本次既有27件立法案，
也有12件监督案。其中，有2件
议案提出，要通过修改法规，更
好地保障人大的另一项职权“重
大事项决定权”的行使。这体现
了代表们对充分发挥好地方人
大的职能作用，对通过提交议案
来更好地参与管理地方国家事
务，有了更为深入的认识。

“本次会议上代表所提交议
案的质量有大幅度提升，议案在
形式要件、实质要件上都更为符
合要求。代表议案在内容上与
地方人大的立法、监督工作更加
契合，与全面推进依法治市，使
法治成为上海制度竞争力重要
标志的要求更加契合。”施凯说，
议案紧密结合上海实际。议案
涉及面广泛，既涉及构筑优势打
响上海品牌，建设法治化、国际
化、便利化营商环境，为推进科
技创新中心建设提供人才支持；
涉及城市精细化管理和社会治
理，推进城乡融合发展；也回应
了民生保障和群众对美好生活
的期盼和要求。

市十五届人大一次会议主席团
举行第六次会议

代表提交议案紧密结合上海实际

市政协第二次大会发言：15位委员针对民生问题建言献策

建议建立“楼宇管家”模式开展养老服务

本报讯 殷一璀代表参加黄
浦团审议市人大常委会工作报
告时说，党的十八大以来，中央
对推动人大制度和人大工作与
时俱进提出了一系列新要求，下
发了一系列重要的指导性文件，
为地方人大改革创新开辟了广
阔空间。过去五年，全体市人大
代表充分发挥主体作用，积极参
与人大立法、监督等工作，带主
题进社区，密切联系群众。要发

挥人大职能优势，坚忍不拔，敢
作善为，使人大及其常委会成为
全面担负起宪法法律赋予的各
项职责的工作机关，成为同人民
群众保持密切联系的代表机关，
为上海当好新时代改革开放排
头兵和创新发展先行者作出新
贡献。

市人大常委会副主任钟燕
群、姜斯宪、徐泽洲、沙海林、郑惠
强、吴汉民、洪浩、薛潮参加审议。

殷一璀参加黄浦团审议市人大常委会工作报告

带主题进社区 密切联系群众

青年报记者 范彦萍

本报讯 市政协十三届一次
会议主席团第三次会议昨天举
行。市政协十三届一次会议主席
团常务主席董云虎主持。会议通
过政协上海市第十三届委员会主
席、副主席、秘书长和常务委员候
选人建议名单（草案），同意提请
全体会议选举；通过选举办法（草
案），总监票人、监票人名单（草
案），同意提请全体会议通过。
大会副秘书长齐全胜作汇报。

会议通过政协上海市第十
三届委员会第一次会议决议（草
案），同意提请全体会议通过。
大会副秘书长徐海鹰作说明。

会议听取了大会秘书长贝
晓曦所作的分组会议讨论情况
汇报。

市政协十三届一次会议主
席团常务主席方惠萍、赵雯、周
汉民、王志雄、张恩迪、李逸平、
徐逸波、金兴明、黄震出席。

又讯 26日，市政协十三届
一次会议主席团常务主席董云

虎主持召开常务主席第二次会
议，通过政协上海市第十三届委
员会主席、副主席、秘书长和常
务委员候选人建议名单（草案），
选举办法（草案），总监票人、监
票人名单（草案），政协上海市第
十三届委员会第一次会议决议
（草案），同意提请主席团会议通
过。市政协十三届一次会议主
席团常务主席方惠萍、赵雯、周
汉民、王志雄、张恩迪、李逸平、
徐逸波、金兴明、黄震，大会秘书
长贝晓曦出席。

市政协十三届一次会议举行主席团第三次会议


